

Méjico, D.F. 21 de Agosto de 1952. 26

Sr. Antonio Acevedo Escobedo,
Reforma 503-310.
Ciudad.

Mi querido Antonio:

Te escrito "a lomo de pluma" pues la otra noche me robaron la máquina de escribir, quedándome sin brazos. Así es que tendrás que soportar los equivocados de mi vergonzante caligrafía.

Ya habrás adivinado que el motivo de esta carta es referirme a tu libro Los días de Aquerocalientes, que me entregó Andrés Henestrosa y que he leído intensamente, en dos noches, para no agotar la lectura tan así no más. A buen rincón, lento leer, que no es cosa de todos los días un autor como estos. Quiero decirte de una vez, y sin andar más por los ramos, el encanto y la impresión mobilísima que me ha ocasionado tu libro. Yo soy provinciano de pieles adentro, tú lo sabes, y además, y modestia aparte, un buen inspector de los pobres emotivos. Así es que ya puedes suponer cómo han andado mis pizcas de retazos por entre arboleras de tu prosa. Arboleras te digo, y me quedo corto: ellas me han dado música y silencio, armonía y nostalgia. Sobre todo nostalgia. Oír hablar de "los silencios sabores elementales, sin olvido, que surgen y producen una nostalgia toruradora a los desterrados de la provincia", y esos sabores - que van de la sienda al paisaje - me han torturado ahora en que he terminado la lectura de tu libro y quedo con los recuerdos sumedidos en silencio, como eran los mejores filtros de piedra, obispales y chancudos, que todavía existen en algunos caserones perdidos.

Mi nostalgia se parece a los gallos de veleta: quieto están si no hay "viento" pero en cuanto sopla algún solo dirás queido, sin quitar su silueta y marcan la dirección, muy sensible a la travesura del cambio. Así, esta lectura de Los días de Aquerocalientes ha servido a remover mi memoria, mi poesía, mi indeclinable nostalgia provincial. Viento ha sido tu lectura, viento fuero que me arranca los hojos enfermos y me deja los fueros, todo en un complot de rumores sin pris, como eran conciertos del otoño en los bosques.

Pero no diva que morir y ha querido orden.

En primer lugar, debo destacar el aspecto físico del libro. Tú y Francisco Díaz de León son un par de bandidos de la tipografía que no le dejan a uno ni el resiente gato. Así por tipo de impresión, así la perversidad para corregir, así es quanto, así todo lo que ponen al servicio del libro, que es el único milagro realmente auténtico del hombre sobre la tierra.

Por tanto, detestan odiar para toda la vida esa condenada e de vieja, que les en la penúltima línea del prólogo, que no se pudo a justificar. ¡Un grammo de errata en una tonelada de páginas tipográfica!

y luego eran capítulos tan llenos de tradición y entendimiento del oficio, eran capítulos que son como los flores que muertas mujeres se apresuraron a poner en la sala cuando hay amenazas de visita mayor. Y el detalle de olvidar, con memoria, la numeración de las páginas que corresponden a final de compás de capítulo, de tal modo que es como desgarbar un poco lo intachable, como desabotonarse el último ojal del chaleco para que, por contraste, resplandezca más el pañuelo!

En fin: Cero de mencionarte detalles que conocer mejor que yo. Pues mis conocimientos tipográficos son iguales a cero. Con decirte que el término cram, de la página 50, me obligó a una consulta de diccionario, que da una idea mi ignorancia para el mester de tipografía. Que, como el de los juglares, se realiza para la cimiente del mundo.

No quiero dejar de felicitarte por el progreso súbito con que estás investidando las páginas de mayor intensidad manifiesta. Me refiero a los personajes maravillosos de capítulos como Pausa de la flauta, del que quién de los platos,

que son como los silencios al horogador del humor de yo, que son como los Padroncitos de tu rostro de Aver. Tu pluma, como los Padroncitos de tu rostro de Aver. No había vuelto a ver este tipo de impresión tan bien empleado, tan elegantemente distribuido; los personajes son ya, en sí mismos, una invitación al reconocimiento de la lectura, equivalentes a alfombras ópticas por donde llevan la mirada y no desligan la atención afinada, como de despegar y volar desligando con atención afinada, como de tacoros de goma, para que nada turbe el rostro y la concentración de la mente.

y aquí es donde aplaudo la justicia del prólogo - que para mí resultó más parco de lo que deseaba - al afirmar que tu libro tiene estirpe azoriniana, todo matiz, confidencia y tono menor. Matices, Confidencias y Tonos que sólo pueden ser al cañíador por escritores que hayan domesticado los potrillitos salvajes de la vehemencia, que hayan saturado sus ojos con praderas enteras de renglones escritos, que tengan, sobre la turbamultá de las prisas tan urbanas, el dígito, el valeroso poder de la lentitud del trabajo expresivo, ese ritmo como en arco de ~~los~~ 90 grados por donde se dirige la flecha que va a dar al estilo.

Con fragmentos tuyos y de Azorín - el Azorín de José Nicer - podríamos construir un moderno diálogo helénico. Míralo si no:

Azorín: Los nubes son la evanescencia del Tiempo.

Antonio: La lluvia no tiene prisa por llegar.

Azorín: Díríase que las nubes son ideas que el viento ha condensado.

Antonio: Solo quienes sin reparo la sabiduría de la lluvia para practicar las normas esenciales - ponderación, cortesía - a una armoniosa convivencia humana.

Y así, mientras Azorín se dispara a la idea, tú vas al acto, que es resultado de la idea: te vas a la lluvia, que es la concreción del amor y su desprendimiento. Pero no sólo es la lluvia, sino el quién y las plazas, que han sido a la provincia lo que la conversación a la amistad: Confidencia y solaz.

Bienio estás Pausas y me voy libro adentro, goloso de bienio estos Pausas y me voy libro adentro, goloso de olfato. Barres entoncer como una eroba mi rincón de polvo, donde ya en los tesoros derrotados de la memoria, pues ya saber que la provincia es la misma en todos partes, y yo, que vengo de lejos, la hermano con la tuya. Encuentro a igual fantasma. Era Blasa de tu cuadro, hermano es de los fiadores vivientes de mi infancia, de los que

por cierto alaba el primer escritor nativista de Costa Rica, Manuel González Zeledón ("Magón"), en la forma siguiente: "ya se acabaron, ya todos, sin excepción, fueron a recoger de manos de su creador el merecido y tierno galardón, el Paraíso celestial prometido a los buenos, a los pumildes, a los de corazón noble y generoso". Y también: "su abuelo, el de todos, decidió remontarse a los Agares del Antiguo Testamento y a las glorias del Nuevo".

Y los deliciosos Don Norberto, Don Miguel y Don Arturo que aparecen en el primer capítulo -cuyo título, por cierto, es "Recuerdos de lo más fino - me recuerdan "a la medida" nada menor que a mi bisabuelo Don Alejandro Bardona y su íntimo amigo el maestro Don Pilar Jiménez, pues ambos "padecían de música" y eran atildados y en su plidos sacerdotes de Europa, cuyos galantes eusalyubas no precisamente de 7 a 10 de la noche, sino de 9 a 11 de la mañana, los muy ociosos. ¡Y para qui decirte que tu Diana Elena se confunde con mis tristes Ponedanos, una dorada espiga que nunca correspondió a mis constantes requerimientos, y que ahora debe estar convertida en una pecunda mamá?

Por todo pastor - salvo aquello acontecimiento muy individual - salen de tu libro costumbres y catálogos sentimientos parecidos a los que yo viví, o semejantes a los que debieron ocurrir cuando yo estaba en el limbo. ¡Preciosa universalidad de la pronunciación, que siendo original se desplaza por nuestro pueblor con una misma fulgor, la del nacimiento!

Picón Salas, tu fino maestro quisiste, lo dice claramente desde su sensibilidad americana, más lejana que las de Américica continental: "Comes en un trasfondo común de tradición y naturalidad, poderoso entendimiento por los escritores provincianos de América"... y tu informante que los provincianos mexicanos no son tan duros a los de Venezuela.

-o-

Quiero ahora decirte la buena impresión que me ha causado el trato amistoso dado al libro. Descubríte que la pluma no tiene prisa por llegar, y ese descubrimiento de poeta refleja por méjodor privador de tu trabajo de escritor.

Teres de los que escriben despacio, sabia y concienzudamente, cuidando la unión del concepto con la imagen, y además, preocupado de los resultados físicos de la frase. Yo te

conocía como un escritor su estilo de potencia, lleno de espí-
cios tácitos, mas no había tenido la dicha de encarnarme de
plano con un libro tuyo. Este libro tiene apenas 90 pá-
ginas de texto (Flaubert empleó 30 para su Hérodidae),
pero un texto que proclama altamente tu linaje creador,
que ya habían dispersado en articular y experimentar.

Voy paseando por satia y tremenda ironía, así como la forma en que destaca con la solemnidad de lo cursi. Por otra parte, fue un acierto titular Pensar a los alredores. Admitido con ello, en Los días de Aquacaliente, dor claves de prosa: una interna y de meditación, y otra exteriora y de observación. Las dos confluyen en la unidad de la obra, que se va desenvolviendo en serie de cuadros para revelar en la frase final "y lo demás fue silencio". Hay escrito un libro equilibrado y vibrante, un libro triangular cuya superficie obtiene sus multiplicando la base por la mitad de la altura. La base es la tierra y la altura la emoción que esa tierra ofrece en una cabal regalo. Comienza con un aire fuerte de Mozart, y termina con un fortísimo de Wagner. Del singular concierto de Don Norberto, a las suaves noche-profundas y misteriosas del cantor Don Andrés, cuyo saludo nos introduce en la noche, debajo de las estrellas, donde comienza morir a veces de nuevo los promes-
cianos eternos.

— ○ —

Te gustaría saber que en este momento son las 4 y 10
de la mañana. He pasado parte de la noche escribiendo,
y he ido al pacio, para no faltar casi nada de lo que
voy sintiendo. Dots en la hora q en que los curas se
levan las manos para los hostiar, en que los gallor
se encapazan q van qien q van palmeando los paños de
los Morrazos. Bella hora. Pero ya mis ojos parecen
fiam para ver sin accieta. De manera que termino la mañan-
dole una fervorosa felicitación por este libro que me aca-
bar de regalar, y del que podemos decir que no tiene
rombra.

Tu devoto amigo, Casiano Cená

Alfredo Gardoni Peña.